

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José Costa Rica, lunes 4 de mayo de 1903

NUMERO 183

### Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDI.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

### RAMON G. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado.

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.

El Mojón ..... Felicísimo Acuña  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla,  
La Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.

Paríscal .....  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro  
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.  
Aserrí ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
CARTAGO .....  
Ciudad ..... Tobias Calvo  
Sa Nicolás ..... Nicomedes Masís.  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Jenaro Moya.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraíso ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Franc° Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
Juan Viñas ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

LIMÓN ..... F. F. de Altamira  
ALAJUELA .....  
Ciudad ..... Ricardo Saborío, h.  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodulo Salazar.  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Carín  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
GUANACASTE .....  
Liberia ..... Demetrio Caamaño  
Nicoya ..... Estanislao Conle  
Filadelfia ..... Manuel Bonilla  
Santa Cruz ..... Telésforo Ramírez.  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
PUNTARENAS .....  
Ciudad ..... Centro Corresponsal  
Esparta ..... Carlos Strasburger  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

### ADELAIDA SOLORZANO

Obstétrica titulada

Ofrece sus servicios profesionales al público.

Avenida Central número 565, frente a la Panadería de Lamicq.

### HE TRASLADADO

Mi despacho a la casa frente de

DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

### SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios a la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.  
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.  
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.  
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

## INTERNADO

DEL COLEGIO DE CARTAGO

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

El lunes 13 del mes pxmo. pasado, se abrió este establecimiento. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, solicitarán del que suscribe el prospecto y reglamento en que están consignados los pormenores de admisión.

Cartago, 1° de abril de 1903.

CELSO GAMBOA

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

## LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M. Jiménez,  
Presb. Dr. Claudio Volio,  
D. Manuel Ant. Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## PROGRESOS DEL CRISTIANISMO

(1 El Presidente Roosevelt y los negros. 2 El cisma filipino. 3 Los trusts. 4 Contradicciones sectarias. 5 La liga contra el duelo.)

1 El actual Presidente de los Estados Unidos ha dado una prueba de sorprendente valor político proclamando la igualdad del negro americano con el blanco.

No obstante su decantada democracia, la mayor parte de la población yankee rehúsa abiertamente el cultivar relaciones sociales no sólo con los negros sino aún con los que tengan la más ligera mezcla de sangre de color en sus venas.

Este sentimiento es mucho más fuerte en los estados meridionales donde los negros estuvieron mucho tiempo reducidos á la esclavitud. En muchas partes de los Estados Unidos los negros están privados de los derechos electorales; en los ferrocarriles se les obliga á viajar en vagones especiales y lo mismo pasa en los tranvías y en los ómnibus. Los negros no pueden ejercer ningún empleo en que los blancos deban ser subordinados suyos, y están rigurosamente excluidos de los destinos públicos. En ciertas provincias los matrimonios entre negros y blancos son considerados como ilegales y reputados por todos, como la más terrible desgracia. Ningún meridional, cualquiera que sea la clase social á que pertenezca admitiría jamás en su amistad á una persona de sangre africana.

Aun en los estados del Norte, se abrigan los mismos sentimientos respecto al negro y se encuentra éste en la misma condición social, si bien bajo una forma un poco mitigada. Hace pocos años todos los hoteles de Boston rehusaron dar alojamiento á un obispo negro de la Iglesia metodista episcopal, por más que su fama como hombre docto y educado fuera nacional.

Imaginémonos, pues, qué impresión habrá producido la conducta del Presidente Roosevelt al escoger hace poco á un negro para Administrador de Correos en una ciudad meridional! Pero no contento con esto, poco después da una gran recepción en la Casa Blanca, su residencia oficial, é invita á ella un cierto número de negros. El horror y la indignación estallaron entre muchas señoras meridionales allí presentes, las cuales, abandonando bruscamente la sala, declararon que habían sido groseramente insultadas. Los diarios meridionales continúan vertiendo torrentes de sarcasmos de escarnios y de injurias sobre los protegidos del señor Roosevelt. Más el estupor ha subido de punto con la propuesta del Senador Hana amigo del Presidente Roosevelt, para que se conceda una pensión vitalicia á todos los negros que fueron esclavos.

Justa es la conducta del Presidente; aunque los políticos la tachen de poco juiciosa y le haga perder muchos votos en las próximas elecciones.

2 La tentativa de formar una Iglesia cismática en Filipinas ha fracasado ignominiosamente. Un tal Aglipay, clérigo renegado, fué el alma y el fundador de la nueva Iglesia. Su plan fué acogido con benevolencia y ayudado por un gran número de fanáticos, empleados americanos, que hicieron cuanto les fué posible para oponerse al ejercicio del ministerio sacerdotal católico, especialmente por los frailes. Un padre Agustino escribiendo de Manila á uno de sus compañeros de religión residente en los Estados Unidos describe á grandes rasgos su condición actual en el archipiélago. La persecución que sufrimos aquí es ridícula y pueril. A veces se prohíbe á los frailes tocar las campanas para llamar á misa; otras veces se cierran los Cementerios y nos vemos obligados á enterrar los muertos donde podemos. No pasa día sin que de esta ó de aquella misión nos lleguen quejas por injusticias que los empleados del Estado les han inferido.

3 El Gobierno americano, aprovechando la quietud que ha sucedido á la violenta agitación habida últimamente contra los trusts, ha presentado á la Cámara un proyecto de ley que desminuirá al menos en parte, los inconvenientes derivados de una injusta concurrencia. Hace poco las compañías ferroviarias concedían espectaculares reducciones de sus tarifas á las grandes compañías sindicales. El *bill* presentado al Congreso, reglamenta la vigilancia de los *Trusts* y declara ilegal aquella concesión. Estas providencias no son del todo suficientes pero demuestran de menos el vino deseo del Gobierno y su intención de mantener su promesa respecto al control de los sindicatos y para impedir una concurrencia injusta; y como promesa de ulteriores reformas, el proyecto fue acogido muy favorablemente por el Congreso.

## Las operas de Wagner

Las óperas de Wagner han sido representadas más que los otros trabajos de los poetas y de los compositores contemporáneos. Basta decir que el *Lohengrin* ha sido puesto en escena: 997 veces en Alemania; 420 veces en Francia, Bélgica y Holanda; 317 veces en Inglaterra y América; dando á los herederos Wagner, por derecho de autores: 113000 marcos por Alemania, 92,000 por América y por Francia, Italia y Holanda, 67,000 marcos ó sea un total de 272,000. El *Tanhauser* ha sido representado en Alemania 268 veces, 210 en Francia, Inglaterra y América. El *Buque fantasma* 194 veces en Alemania. Los maestros cantores han dado 72,000 marcos de derechos de autor por 138 representaciones seguidas en Alemania; La *Valkiria* produjo 24,800 marcos por 105 representaciones etc. Con las otras óperas del Maestro y con lo que ha pagado el editor, los herederos de Wagner en el curso del año último recibieron 560,000 marcos sin tener en cuenta el producto de las representaciones en el teatro de Beyrouth. De 25 años á esta parte los herederos han tenido cada vez ma-

yores entradas, sobre todo fuera de Alemania, y sumando los proventos recibidos por las óperas de Wagner se puede calcular que ellas han dado el autor y á sus herederos de 12 á 15 millones de marcos.

## Jorge Volio Jiménez

Ayer se ausentó de nosotros el amigo querido desde la infancia, el compañero simpático en las aulas de colegio, el joven amable con quien teníamos el gusto de departir largas horas en fraternal conversación. Marcha á Lovaina á fin de emprender los estudios eclesiásticos en la católica Universidad, gloria de la nación belga. Joven dotado de un raro talento que es como el patrimonio inagotable de la distinguida familia á que pertenece, será por cierto una signa ilustre honra de nuestra juventud estudiosa. En su persona fulguran además del talento, los resplandores de la virtud más nítida; por eso lo admiramos y hoy al verlo consagrado al servicio del Señor, siguiendo los impulsos generosos de una vocación firme á toda prueba, abrigamos en nuestro pecho, esperanzas de que será un virtuoso y digno representante de Jesucristo, el Sacerdote Eterno, según la orden de Melquisedech. Sumamente, raros son los jóvenes que como Volio en la presente sociedad brotan espontáneamente decididos á hacer de su vida un perpetuo sacrificio, despreciando las múltiples frustraciones humanas por seguir la carrera circundada de espinas del sacerdocio católico, en las actuales circunstancias de nuestros tiempos. Solo una vocación santa puede operar cambios tan sorprendentes en el seno de nuestra juventud moderna. La Fé, antorcha luminosa que guía los pasos de la humanidad por caminos seguros, aun no se ha extinguido del corazón de la juventud estudiosa, no obstante los esfuerzos de las doctrinas adversas á la religión que se respiran en los planteles de enseñanza superior.

Entusiasta, enérgico y batallador, Volio ha luchado siempre por los principios sanos y los ideales nobles. Animoso, acalorado, convicto de sus creencias religiosas las ha defendido brillantemente en muchas circunstancias, ya en conversaciones particulares, ya combatiendo de una vez más las opuestas doctrinas de algunos de sus contrarios, ya por fin, blandiendo el acero de su pluma en el áspero y dificultoso estudio de la prensa católica conforme al ideal del sabio sublime, doctor del mundo León XIII.

Amigo verdadero en el sentido más lato de la palabra, abierto para todos su corazón noble y generoso, Volio cautiva á los que de cerca le tratan. Dulces sentimientos, gratos é inolvidables recuerdos conserva nuestro corazón de ese compañero de los años juveniles. Viaje feliz, estudios brillantes, coronación luminosa de su carrera, deseamos al amigo, compañero en nuestros afectos y aspiraciones. Que después de haber bañado su alma en los rayos inefables de la virtud y de la ciencia, vuelva al seno de su familia y de sus amigos que lo estiman.

MANUEL ZAVALETA

Cartago, 3 de Mayo de 1903.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

ABRIL 29.

Londres.—Hoy se efectuó la reunión anual de la asociación de las Iglesias anglicanas. Se acordó enviar una protesta al Rey Eduardo por su visita al Papa. En contra de la idea no hubo más que tres votos. La alianza en su protesta hace recordar á Su Magestad que la iglesia protestante mira al Papa como el Anticristo y que por lo tanto, el jefe de una nación esencialmente protestante, como lo es In-

glaterra, no debe visitar al Jefe de la Iglesia Católica.

Roma.—El siguiente es el brindis del Rey Eduardo en contestación al del Rey Victor Manuel: "Le puedo asegurar, Señor, que para mí es altamente agradable el encontrarme de nuevo en Roma; estoy seguro de que los sentimientos de amistad que desde luengos tiempos existen entre el pueblo suyo y el mío, jamás se extinguirán. Los dos amamos la libertad y tenemos por norte esta gran idea. Juntos avanzamos por los senderos de la civilización y el progreso. La amistad que existe entre los pueblos italianos é ingleses constituye una garantía para la paz del mundo. No hace mucho que la tropa italiana peleó junto con la mía. Espero que no habrá necesidad de que desenvainemos ni juntos ni solos nuestras espadas, pero estoy seguro de que si la ocasión llegará el gran pueblo italiano se hallará al lado del pueblo de que soy rey. Dificilmente olvidaré la bienvenida que V., Señor, y su simpático pueblo, me han dispensado."

Roma.—Acompañado solamente de los miembros de su séquito el Rey Eduardo visitó hoy al Papa. Por espacio de 20 minutos el Soberano y el Pontífice conversaron en privado. Cuando se retiró el Rey, Su Santidad le acompañó hasta la puerta. El monarca se dirigió de la Embajada británica al Vaticano. Cuando el coche llegó al patio de San Dámaso, S. M. fué saludado por un batallón de las guardias palatinas. Al llegar la comitiva á la escalera principal que conduce á las piezas ocupadas por el Papa, salió á recibir al Rey el Marqués de Sacchetti. El corredor superior lo ocupan varios grupos de eclesiásticos, incluyendo á Davesedo, al Príncipe Rospiglios y al Conde y General Pecci.

El Papa recibió al Rey en la puerta que conduce á las habitaciones privadas del Pontífice. S. S. tenía el rostro color de marfil, pero andaba sin auxilio. Al darle la mano á Eduardo, el Pontífice le dijo en francés: "Me alegro de ver á S. M." El monarca inglés le contestó: "Me siento muy feliz al estrechar su mano; agregó mis felicitaciones á las de los demás, con motivo de haber llegado Ud. á una edad mayor que la de San Pedro". S. M. pasó á un cuarto y se cerró la puerta. La conversación versó sobre la actitud del Pontífice en las cuestiones sociales del día. A los 20 minutos sonó una campanilla y los miembros del séquito del Rey fueron admitidos en el cuarto y presentados al Papa. En la tarde un Capellán del Vaticano llevó á la Embajada británica un retrato del Papa con una dedicatoria escrita de puño y letra del Pontífice.

El Rey Eduardo partió hoy de ésta con destino á París. El público Romano le hizo una espléndida despedida.

Washington.—En la Secretaría de Estado se ha recibido un despacho cablegráfico del Cónsul americano en Cantón, avisando que una turba de chinos atacó en la ciudad de Yuan Yad, situada sobre el Río Norte, á 140 millas distante de Cantón, á una partida de ingenieros americanos. El Cónsul pidió protección á la cañonera americana "Callao" que se encontraba en el Río. Fué inmediatamente en su auxilio. El Cónsul también se quejó á la autoridad. No se cree que el ataque tenga relación con los boxers. Se supone que los ingenieros provocaron la ira de los

chinos por haber construido una vía férrea por uno de los cementerios chinos.

## Notas de San Francisco de Cartago

Se nota mucha animación en la composición de caminos, la cual avanza á paso de gigante. Parece que la junta itineraria se interesa mucho porque los detallados residentes en la ciudad no se quedan sin pagar este año su respectiva contribución. Muy bien: ojalá que la autoridad superior apoye á dicha junta en sus justos propósitos.

—El camastro del Hervidero está casi concluido. ¿Con cuanto contribuiría la Compañía de baños termales?

—Las escuelas marchan bien; solamente es de sentirse que aun quedan en nuestro barrio padres de familia que buenamente no mandan sus niños á la escuela apesar de las varias instancias de la autoridad escolar. Olvidan esos padres de familia que por Dios por la ley y por su conciencia están obligados á instruir á sus hijos. ¿Cuántas veces es la instrucción la única herencia que un padre le deja á sus hijos, á esos pedazos de su corazón, para quienes no desea otra cosa que toda felicidad! Y entonces, ¿porqué negarle á esos seres tan queridos el pan del alma?

—El señor Inspector ha ordenado el cobro de las multas por ausencias inmotivadas de los niños.

—Los ejercicios del mes de María comenzaron hoy; dá gusto contemplar el entusiasmo y el orden con que rezan y cantan las niñas ante la bella imagen de la Purísima, quienes se consideran muy dichosas y orgullosas; con sobrada razón llevando el nombre tan consolador de "Hijas de María".

—En el Hervidero está una pulpería recién puesta pero los artículos que en ella se venden son muy caros. Por suerte no están lejos los establecimientos de don Alberto Arreola y don Picho Rivera, quienes ofrecen vender sin competencia la multitud de artículos que tienen.

—En Aguacaliente se lee LA JUSTICIA SOCIAL, "El Noticiero", "La Prensa Libre" y "El Derecho". Los suscritores á esos periódicos desean que el correo saliera de la ciudad de Cartago á las 12 m. DIARIAMENTE. El señor Administrador General de Correos no podría ordenarle á la persona que hace ese servicio que saliera con la correspondencia á medio día?

Mucho se lo agradecería todo el vecindario.

CORRESPONSAL

## GACETILLAS

El bazar ha tenido un éxito completo social y pecuniario. Se han recogido para el alivio de los menesterosos, cerca de 7 mil colones, de los cuales quedaron por lo menos 5 mil libres fuera de muchos donativos. Los salones del Bazar presentaban un aspecto por demás atrayente y simpático, demostrando que en la sociedad costarricense no son plantas exóticas las fiestas de los países cultos. Mientras recibimos la crónica que de tan hermosa fiesta nos ha ofrecido un amigo, nos apresuramos á enviar á las demás organizadoras de esta hermosa fiesta de caridad, nuestros más calurosos aplausos.

Fue hallado muerto en su pieza, el talabartero José Mejías. Un hermano suyo que lo buscó en ella, encontró la puerta cerrada por dentro, sin que nadie respondiera á repetidas llamadas, dió aviso á la Policía, quien penetró por el solar de la casa y encontró cadáver al que buscaba.

Hoy se dió sepultura al cadáver de la niña Clementina Alfaro, de ocho años de edad,

hija del finado don Telésforo Alfaro. Presentamos á sus deudos nuestro pésame.

Los mejores lienzos y sarajas, los vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

Ayer á las 2 p. m. murió un señor llamado Francisco Blanco (a.) Chileno, á consecuencia de un puntapié que recibió de un señor Rodríguez. Según unos parece que este último reñía por cuestiones de juego, según otros el hecho fué casual.

Nosotros también suplicamos porque el señor Administrador General de Correos, ordene que la correspondencia enviada para los barrios de Cartago salga á las 12 m., diariamente, es justo que les llegue la correspondencia cada 3 días pudiendo con tanta facilidad ser llevada diariamente?

Si Ud. quiere comprar bueno y barato, no tiene más que llegarse á la nueva tienda de Miguel Turull.

A nuestros Agentes.—Teniendo que liquidar cuentas del 1er. trimestre del año, les suplico envíen cuanto antes los fondos que tengan de esta Empresa.—EL ADMINISTRADOR. El humilde escritor don Emilio Granados ha dado á la luz pública una interesante revista literaria y comercial titulada "PARA TODO EL MUNDO", la cual galantemente la dedica á varios notables hombres públicos y comerciantes.

Dicho folletito es de bastante interés por que trata de los progresos alcanzados en nuestro país hasta la presente.—En la página 12 de su pequeña miscelánea me hace el alto honor de incluirme entre el número de jóvenes estudiantes para cuyo porvenir les está reservado muy risueñas esperanzas; por tan inmerecido honor que me prodiga, le doy al señor Granados mis más expresivas gracias.—NEÓFITO Cartago.—30 de abril de 1903.

## TIFOIDEA

Para dar los baños con que se cura esta fiebre hay en el

ALMACÉN HERNÁNDEZ

magníficas sábanas ahuladas.

También hay género de coallas muy ancho.

## BREVA AMERICANA

## KEISTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta" oficial n.º 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & C.

## PROTECCION

Con buenas tarjetas de recomendación, deseo emplearme en alguna oficina como escribiente, ó empleado en taller ó tienda. Dirigirse á la 10 av. O. número 270.

PEDRO F. ROJAS.

## Azúcar barato

Los señores Pagés y Cañas, son los únicos vendedores al por mayor, del azúcar de Tingo de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de Nichaus de Grecia, Pinto de Poás y Tinoco Hermanos de Cervantes. Se expende en LA MASCOTA y en el ALMACÉN HERNÁNDEZ.—San José.

SE ALQUILA.—Desde el primero del próximo abril, la casa que ocupan las Alcaidías, esquina Sureste del Mercado.

ANTONIO CRUZ.

## RAFAEL MEZA N

—CIRUJANO DENTISTA—

Oficinas 6ª Avenida. 25 varas al Este de la esquina N.E., del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

## FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquier otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con más de 15 años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

## ¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

### The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de motores de gasolina para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

## VIACRUCIS

Por el costo vendo uno de 86x60 cm. en oleografía, copia del famoso viacrucis del célebre pintor "Morgari," uno de los más ilustres artistas italianos. Obra aprobada por Su Santidad Pío IX.--Puede verse en mi oficina, Avenida Central Este No.325 apartado 462.--San José, abril 1903.

J. CASTRO MÉNDEZ.

## JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoria Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

## NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los precios recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: " " 4 " "

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

## AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petróleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First Street.

## LA NORMA

DE

## MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

## AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR.